

La campagne de protection des batraciens approche

La campagne de protection des batraciens se déroulera de la mi-février à la fin du mois d'avril sous l'égide des services de la Collectivité européenne d'Alsace (CEA). Près de 120 bénévoles seront mobilisés dans le département.

Christian Werthe - 14 févr. 2024 à 10:00 - Temps de lecture : 2 min



Les batraciens vont bientôt reprendre leur migration annuelle. Sur les 25 sites équipés du territoire haut-rhinois en 2023, pas moins de 44 481 amphibiens ont été protégés, dont une majorité de crapauds communs (37 936), mais aussi des grenouilles et des salamandres entre autres.

À noter que ces chiffres n'incluent pas les migrants utilisant des « crapauducs » et autres dispositifs de franchissement des routes ainsi que ceux ayant migré après la fin de la période d'équipement des sites.

Réactivation du site du Nieder

En hausse de 23 % par rapport à 2022, ce comptage doit être mis en rapport avec l'augmentation significative des crapauds communs dans sept sites en constante évolution, deux étant stables et le reste des lieux en déclin continu. Le site de protection de la gravière du Nieder, situé le long de la RD3 bis-D50, fait partie des 25 sites de protection équipés du département du Haut-Rhin.

Le site du Nieder a récupéré 771 petits animaux en 2023. La réactivation de ce site, le long de la RD3bis entre Hirtzfelden et Meyenheim est en cours. La pose d'un linéaire de 2 800 m de filets en 2024 (contre 1 500 m en 2023), à droite et gauche de la chaussée allant de la bifurcation du rond-point de la sortie sud de Hirtzfelden à la route d'accès au régiment de marche du Tchad est réalisée.

L'opération s'accompagne d'un suivi des flux migratoires avec un comptage seau par seau, une expérimentation de ce site pilote permettant de déterminer les secteurs de passage les plus importants. La limitation de la vitesse est programmée, des contrôles pourront être faits. Et nouveauté cette année, l'ouverture à la circulation de nuit de la RD3bis qui traverse cette zone de reproduction

Informations aux releveurs bénévoles

Sébastien Allion, technicien Espaces naturels sensibles du service Environnement de la CEA est intervenu, mardi 6 février, à la Maison de la nature du vieux canal de Hirtzfelden pour donner les derniers conseils à la vingtaine de bénévoles releveurs autorisés, sous la conduite de Fernand Kasel coordinateur du site.

L'opération consiste à transporter les amphibiens à l'aller vers le plan d'eau de reproduction et au retour vers le site de vie en forêt. Pour encore renforcer la sécurité des petits migrants, les filets ont été installés par la CEA avant le début de la campagne le long de la route de chaque côté de la chaussée.

Des seaux placés à intervalles réguliers, enfoncés dans le sol au pied du filet jouent le rôle de collecteurs. La tâche des bénévoles est de récupérer ceux tombés dans les récipients et les faire traverser la route. Début de l'opération le 11 février prochain.

Direction de l'Environnement et de la transition écologique de la CEA, service environnement et territoires. Téléphone : 03 89 30 65 48.
